



られたことを食わせ考へて、失礼ながら岩崎家とては、  
家計必ずしも豊かならざるものがあつたので貰あるまいか。  
やがて百年も前の市井のことと、その辺のこととい  
ま急にしらべる手がかりはない。

手譜によれば、明治十五年九月、満六歳になつた幼童  
佐一は佐伯小学校に入學した。

当時佐伯に且、明治七年開校した佐伯学校といふのが  
あり、官に接收されていた三の丸の旧御殿がその校金に  
使われていな。畳の敷きつめられた大広間がその教室、  
教室といへても黒板一つなかつた、草むけ時代の、寺小  
屋か塾と大いして変わらない程度のものではなかつたが。  
教科も読み、書き、そろばんやろい、教則とて大きければ  
なものであつたろう。しかしともかくそこでどんな風に  
学び、少年佐一がどのような成績の学童であつたか、た  
ずねる人とて今はない。

明治二十一年三月、同校小学校課程を卒業 と手譜にあ  
るので、佐一少年は五年半在学していたことになる。当

時は尋常小学校は四年制、それき卒業したら三の丸下に  
あへた高等小学校に進学していく。それで少しおかしい  
ところがあるが、年譜の次を見ると、明治二十三年四月  
(高平三年の時) 旧藩主毛利家の経営による、鶴谷學館  
に入居、後で漢学・英語・数学を学んでゐる。この  
ことはおぼえておきたい。

このころ、当時佐伯ではどのようなことがあり、少年  
佐一はどうな見聞をしていたか。

まず明治十年の西南戦争、佐伯村にモ薩摩が侵入し、  
安所々々を占領し、佐伯教諭にやへて乗太郎間櫻と交戦  
し、砲弾が市中に飛来して櫻々倒れたものがいた。  
しかしそれは明治九年生まれの先生ではなく、わからなかつ  
たでおろうが、生長するにつれて西南戦争、即ち内戦の

すさまじいや、恐怖や、悲惨さが追々理解されないこと  
ある。

池船橋がかけられたり、萬港が開築されたり、明治二  
十二年には船頭町の大火を目のあたりに見たであらうし、  
町制実施で佐伯町が佐伯町となつたのも二人年である。  
佐一少年は、高等小学校在学のまま、鶴谷學館の夜學  
に通い、飽くことのない知識慾にまえていたことであら  
うが、これらを裏付ける資料は今ない。

明治二十九年三月、佐一は高等小学校(四年制)を卒  
業した。満十六才と七ヶ月、多感青年前期にはいって  
いた。翌二十六年七月、十七才の佐一は推薦されて、東上浦  
津井尋常小学校の履教師に就任している。言うすればそ  
れは無資格の代用教員であつたであろうし、補助教員と  
しての就職であつたようが、この社会第一歩を小学校の  
教育に踏みこんだことは、さあめて意義あることであつ  
た。

ちょうどその二十六年九月、鶴谷學館の教師として國  
木田独歩が大陸にゆつて来た、独歩が佐伯に来たとい  
ふことは、独歩自身の文庫だとつても意義のあることであ  
つたが、佐伯にとつてもいろいろな点で、今オ独歩ほそ  
の文庫をもつて、佐伯市民らしいふうと与えてくれてい  
る。そして青年教師岩崎佐一にとつて、独歩との出会い  
が、生涯の一転機となつたのであるから、人生はまこと  
に不可思議である。

それを言う前に、津井小学校での岩崎先生の生活を、  
国道二一七号線が萬戸へ通する道路からの分岐点に近い  
津井尋常小学校は、今のお浦町の津井、部落の東北部

ところにおひたと聞いて、十七才の青年教師、今と  
ちがつて佐伯から運動というわけに及ばなかつた。鉄  
道日豊線など勿論ながらたし、第一佐伯→八幡→西上浦  
→東上浦となじ海岸道路とてまだ熱く、「濱太坂」  
といふ言葉がある位、海岸を歩いてせまいいそ烟の小路  
を通つて、胸を突くような坂道を上り、小さな山を越し  
ては谷に下る。そんなこと、上ひたり下ひたりの細道を  
三里十四里十歩がなくては、津井には行けなかつた。恐  
らく濱海井から津井への道も、当時は海岸又全く通りず、  
海岸から數十米高い山の中を通つていたはずである。

(当時は隣りの部落に行くのも、佐  
伯の町に出るのも、すべて手押しの  
舟であつたから、陸上を徒歩でなど  
おまり行なわれなかつた。)

岩崎先生は赴任して多分自炊した  
ことであろう。薄給でもあつただろ  
うし、第一当時は下宿などいう気の  
きいた宿はなかつたであらう。おま  
り推測が多いようだが、  
もう少しづけることを許してもら  
いたい。

教員としていくら給料がもらえた  
か。恐らく月に五円? いやもへと少  
ないが、知れぬ。初めての給  
料を手にした岩崎先生は、土曜日の  
午後矢上橋北たまらず、四里ほどの  
道を遠しとせず、幾つもの山坂  
を上り下りしながら佐伯仲町のお宅  
に帰られたにちがいなし。一晩う古  
で寝て、ま左歩ひて津井の学校へ外

道を辿りけたであらう。何度かこうしたことと繰りかえ  
した後、日曜日の朝早く、佐伯町行きの船便を利用して  
広小路付近に着き、午後はまた船の帰り便に乗せておら  
へーーと、そんなことで度なかつたか。

大まかまこの頃、岩崎佐一があのいはまだ籍をもいて  
いたであろう鶴谷学館に、国木田独歩が来仕した。そし  
て二十三才の独歩と、十七才の佐一先生が対談する機会  
がまたなく与えられたはずである。

岩崎佐一は高等小学校三年生のときから、鶴谷学館に  
入学して二年間ほど勉強している。教科は漢字と英語と  
数学、小学校が終つて夕方から鶴谷学館の授業がはじま  
り、日の短かい冬になると夜学となつていた。

若くて気位はも高く、新知識を一ぱいおいた英語教師、  
佐伯の自然にほれこんでいた文部青年独歩と、津井学校  
の十七才の補助教員岩崎佐一は、初対面以来急速にその  
交際は進んだことと思うが、何より岩崎先生の方が独  
歩に対するグングン引つ張られて行つた方がいいまい。  
さうどうとかわききていた咽喉が水を呑めるようにな。

昭和三十七年十一月、岩崎先生の葬儀に際し、会葬者  
にくばられた故人の履歴の中には、簡單ではあるが次の  
ように記されている。

明治二十六年七月

大分県南海部郡東上浦津井尋常小学校雇教師に就任  
この年七月、國木田独歩氏、佐伯鶴谷学館に赴任し、  
独歩、佐伯在任期間僅かに一年間であつたが、指導  
を受け大いに感化をうける。